

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes. 1'50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre. 6'00

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. José, núm. 30

TALLERES:

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 10 en la tercera 5 y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 perlas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 104

JEFE DE REDACCIÓN:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

AYER Y HOY

MAYO

11

1915

Hoy

En Nueva York ha ocurrido una colisión entre alemanes y norteamericanos, motivada por la pérdida del "Lusitania". Ahora dicen los alemanes que seguirán el mismo procedimiento con el transatlántico "Transilvania". Ni el arrepentimiento que a todos los delincuentes regenera, acude el ánimo conturbado de los tutores.

Ayer

OCTUBRE

11

1914

En el sur de Polonia, las vanguardias alemanas llegan al Vístula. Cerca de Grojez, al sur de Varsovia, 2.000 soldados siberianos caen en poder del ejército alemán.

Cosas de la guerra

Las proposiciones austriacas

El corresponsal en Roma de "The New York Herald" telegrafía que las concesiones que Austria desea hacer a Italia para mejorar en el porvenir las relaciones recíprocas de los dos países eran:

- 1.º El Trentino, con una zona más allá de Trento, pero exceptuando las fuertes que están a 10 kilómetros de la ciudad.
2.º Dos distritos en el Friul oriental.
3.º Una autonomía política y administrativa en la ciudad de Trieste;
4.º Libertad de movimiento a Italia en Albania meridional.

El príncipe de Bülów y el barón Macchio insistían sobre todo en la importancia de esta última concesión. Italia ha ocupado Valona; pero falta conquistar Albania, de la cual Valona forma parte.

Antes de la explosión europea, Austria hubiera considerado como un "casus belli" la ocupación de Valona por Italia.

Valona en poder de Italia significa para esta última la preponderancia en el Mar Adriático.

Los Sres. Salandra y Sonnino objetaron que por razones geográficas—pues la costa italiana es muy llana en el Adriático—no era suficiente tener una base en el Canal de Otranto. La garantía de las costas italianas sólo podría hallarse por la posesión de un grupo de islas frente a Dalmacia.

Por otra parte, los políticos italianos han hecho notar a los plenipotenciarios austriacos que el malestar que ha existido siempre entre los dos países era provocado por el hecho de que Italia no se creía segura por la parte Austria; pues las puertas de su territorio están mal defendidas de la llanura y de las cordilleras menores de los Alpes. Si se la diera Trento, estas condiciones más bien se agravarían, puesto que la ciudad está dominada por los fuertes austriacos, situados a seis kilómetros de distancia.

Jamás se podría defender a Friul sin tener una línea de montañas, en la cual se organizará una primera resistencia, sin poseer Malborghet, por ejemplo, que es un nudo estratégico de importancia capital, del que son dueños los austriacos.

Las concesiones citadas no cambiarían nada lo que respecta a la defensa a l' país; Italia sólo ganaría 200.000 italianos.

Como se ve, está información, aunque apasionada, contiene datos interesantes.

OBITUARIO

Ha fallecido en esta capital nuestro amigo el capitán de la Marina mercante, don Manuel E. García y Sarmiento, siendo su muerte muy sentida por todos los que en vida le conocieron. El sepelio se verificó el domingo a las once de la mañana, asistiendo una gran concurrencia.

A su viuda y madre, así como a sus hermanos y demás familiares enviamos nuestro sentido pésame.

Sidra "Hórreo". La más exquisita. Importador Manuel F. Ferris.

Lo que ha dicho Melquiades Alvarez

EN el mitin de Granada ha hecho Melquiades Alvarez importantes declaraciones. En la imposibilidad de reproducir el discurso íntegro, extractamos los párrafos más salientes:

Es preciso, correligionarios, hablar de la guerra, y hablar de ella con pasión no exenta de justicia; pero hablar con energía y claridad, pues en ella, en rigor, estamos todos y a todos nos afecta: a unos, como beligerantes, y a otros, como neutrales, ofreciendo además tal complejidad, y tales derivaciones, que nadie puede estar seguro en los momentos actuales de no verse obligado a intervenir en ella.

Ahora bien; al hablar de la guerra hay que distinguir frente a ella la actitud del Gobierno y la de los partidos políticos. La actitud del Gobierno, que lleva la voz entera de la nación y sirve preferentemente al bien público, no puede ni debe ser otra que la actualmente observada; esto es, una actitud de neutralidad. Para adoptarla no ha hecho otra cosa que acatar la voluntad del país y servir lealmente sus intereses.

Pero en lo sucesivo hay que hacer algo más. La neutralidad ofrece una gran variedad de matices, y en armonía con ellos cabe traducirla, en la práctica, con más o menos amplitud.

Vistas las circunstancias de la guerra, yo entiendo que debiera interpretarse de un modo más elástico, favoreciendo en lo posible a los aliados; pero sin quebrantar por ellos las obligaciones fundamentales que la neutralidad impone. Que esto es posible lo prueba el ejemplo de Grecia favoreciendo a Serbia y lo que actualmente ocurre con los Estados Unidos respecto a Inglaterra. La conveniencia de esta norma de conducta está acreditada por el hecho de que los problemas que a España afectan dependen substancialmente de la voluntad de Inglaterra y Francia. Y que el Gobierno no olvide que, en materia internacional, el "do ut des" será siempre una de sus leyes más inflexibles.

¿De qué lado nos inclinaremos?, me preguntáis acaso. Por lo mismo que es fácil adivinar la contestación, la pregunta me parece ociosa. Nuestra actitud es la que tiene que ser, es la que nos imponen conjuntamente la razón y el deber: actitud de franca simpatía, de calurosa adhesión, de verdadera solidaridad con la causa de los aliados. Y al hacerlo así no lo hacemos por odio, que no sentimos, hacia los Imperios centrales ni por una exaltación morbosa de germanofobia, que, sobre ser vituperable, dañaría de parcialidad nuestro juicio. Lo hacemos por interés nacional, en primer término; por amor a la causa de la justicia, después; en último lugar, por afinidad de ideas políticas, las cuales nos llevan espiritualmente a compenetrarnos desde luego con todos aquellos pueblos que representan en la Historia un alto sentido de libertad y de democracia.

Estoy seguro que así piensan todos los partidos de la izquierda. Debiera ser, a mi juicio, el común sentir de todos los españoles, si éstos, dando tregua a la pasión política, sobrepujando a sus egoísmos de partido las supremas conveniencias de la patria. ¿Quién lo duda, correligionarios? Negar en este momento el consorcio del interés nacional, con la causa de los aliados es negar la evidencia misma. Básteos saber, para convencerse, que nos ligan a ellos vínculos de conveniencia, los cuales tienen a veces tanta fuerza como los vínculos espirituales del afecto; que de Francia y de Inglaterra se nutre en más de un 60 por 100 nuestro comercio exterior; que ingleses y franceses son, en su mayor parte, los capitales que explotan nuestra riqueza; que con ambas naciones tenemos intereses comunes en el Mediterráneo y con una de ellas una comunidad paccionada en Marruecos, y que sólo por parte de aquéllas puede ser posible, dada su vecindad, el atender contra la independencia de nuestro territorio.

Echemos a volar la fantasía. Supongamos que estamos al comienzo de las hostilidades, que tenemos concertada una alianza con los Imperios germanos y que gozamos, a mayor abundamiento, de un Ejército con eficacia bastante para defender el territorio nacional, de nuestras costas, suficientemente artiladas, y de una escuadra proporcionada a nuestros recursos económi-

cos y en condiciones de evitar el bombardeo de nuestros puertos. Me parece que soy optimista en mis concesiones. Pues aún así yo os pregunto: ¿qué habría sido de España a estas horas? Sólo al pensarlo me estremezco. Porque yo no puedo olvidar nuestra posición geográfica en el mundo; yo no puedo olvidar, señores, la contigüidad de nuestro país, que es casi una isla; con un vecino al Norte tan poderoso como Francia, con un vecino al Occidente como Portugal, que para estos efectos es como si fuera una prolongación de Inglaterra; con dos mares, el Mediterráneo y el Atlántico, bañando todo nuestro inmenso litoral. Y al fijarme en esta situación, yo pienso que, aun en el supuesto de que nuestro territorio, por heroísmo de sus hijos, quedara indemne de enemigos, bastaría un sencillo bloqueo de la escuadra aliada para que quedáramos aislados del resto de Europa y para que, al paralizarse por efecto de este bloqueo el comercio de nuestro país, sobreviniera inevitablemente al poco tiempo la ruina y la muerte de la nación entera. ¿No veis con cuánta sencillez se pone de relieve en este ejemplo lo disparatado y absurdo de la alianza que algunos preconizan?

Y pues la conveniencia, según hemos visto, nos obliga a marchar en la dirección de Francia e Inglaterra procuremos nosotros colocar al lado de la conveniencia el afecto. Cuando menos ha brems ennoblecido el egoísmo. Pudiéramos dudar un momento, queridos correligionarios, mientras Inglaterra y Francia fueron rivales; pero cuando ambas naciones liquidaron sus antiguas querrelas y llegó el momento en que una "entente cordiale" substituyó al espléndido aislamiento de que hablaba Salisbury, la duda para los otros ya no fue fácil.

Así lo han reconocido la mayoría de los hombres públicos y de los partidos, desde Maura hasta Pablo Iglesias. Sólo quedan fuera de esta corriente los que no significan nada o significan muy poco en la vida política del país; los carlistas, que no han de gobernar jamás; algunos militares, no todos, alucinados por el espíritu de clase y por el deslumbramiento que les produce la organización admirable del Ejército alemán; el grupo híbrido de la Defensa social católica, a quien el odio a Francia y el sectarismo religioso le impide ver con claridad en este punto la conveniencia de España. ¿Qué pesan en la opinión pública española estos elementos, comparados con los conservadores de todos los matices, con los liberales, con los demócratas, con los republicanos, con los socialistas y hasta con esa inmensa masa neutra que por instinto coloca el interés de España al lado de los aliados en esta contienda?

Por cierto, correligionarios, que es peregrina la cantinela con que aquellos elementos a que me vengo refiriendo pretenden justificar sus preferencias germanófilas. No somos partidarios de Alemania—dicen—por pasión de partido, ni porque estemos enamorados de las instituciones militares y políticas de aquel imperio, sino por amor a España, cuya grandeza deseamos con vehemencia restaurar.

Y para conseguirlo, necesitamos, en primer término, que Gibraltar sea español; necesitamos, al propio tiempo, dar forma a la nacionalidad ibérica anexionándonos Portugal; necesitamos, en fin, recobrar parte de nuestro antiguo esplendor, presentándonos cuando menos ante Europa como una gran potencia mediterránea: nada de esto podremos conseguir ni se conseguirá yendo del brazo de Inglaterra y de Francia; por eso, hacer la causa de los aliados equivale, a nuestro juicio, a ser hispanófilos.

¡Pero qué delirio nubla a veces el pensamiento humano! ¿Que Gibraltar sea español? ¿Quién no lo desea? Es una aspiración sentimental y romántica de mucha gente; lo habréis oído decir mil veces: Gibraltar es una espina dolorosa que España lleva clavada en el corazón desde el Tratado de Utrecht. Pero yo afirmo, señores, que es una espina que no podrá arrancársela contra la voluntad de Inglaterra, sino de acuerdo con ella y al amparo de una leal y sincera amistad con aquella gran nación. Ya estuvimos a punto de lograrlo en la época de Carlos III, cuando el Gobierno inglés nos propuso el

cambio del Peñón por la Guadalupe; pero entonces el conde de Aranda, me nos previsor de lo que le juzgan sus apologistas, se opuso, y gracias a esta oposición Inglaterra continúa pisando con su planta nuestro territorio. De la culpa y de la imprevisión de aquellos Gobiernos, aún no hemos podido redimirnos, por desgracia. ¿Quién sabe si a la hora presente, cuando todo hace presumir que se modificará el mapa de Europa, encontraremos una fórmula amistosa que nos permita satisfacer con decoro este anhelo? Yo no lo sé, ni lo apunto como una esperanza, ni me atrevo siquiera a plantearlo como un problema de momento. Para eso se necesitarían otras condiciones que no sé si existen y de las cuales, por esto mismo, no puede hacerse órgano autorizado el partido reformista.

Lo que sí digo y repito es que, tratándose de Gibraltar, no se debe ni se puede hacer nada sin una inteligencia previa con Inglaterra, y que no sería sensato, ni oportuno, ni conveniente, ni patriótico aspirar arrogantemente al éxito de estas aspiraciones a los designios de la fuerza, ni a la generosidad, con que algunos sueñan, de las naciones germanas. Todo eso sería provocar la hostilidad de Inglaterra y contra Inglaterra; ni vencedora ni vencida, yo declaro que no considero admisible ninguna fórmula.

Anexión de Portugal. A esto se alude vagamente, amigos y correligionarios de Granada, cuando se habla por alguien de una posible intervención armada de España en la República vecina. Es una de las muchas imprudencias con que sueñan a diarios los pocos, poquitos españoles que tienen la vanidad imperialista, y que por tenerla, revelan desconocer tanto a su país como al pueblo lusitano. Doy de barato que semejante idea sea el fruto de una exaltación patriótica. No he de inferirles el agravio de suponer lo contrario. Mas habremos de convenir en que hay exaltaciones del patriotismo que, por lo que tienen de nocivas y perturbadoras, merecen la camisa de fuerza. Y esta es una de ellas.

¡Conquista de Portugal! Anexión de Portugal ¡Ah! es nada! Para lograrlo serían precisas, cuando menos, tres condiciones: que Europa le tolerase, que España la quisiera y que Portugal se dejara conquistar. Me parece que ninguna de las tres condiciones se da en el presente caso. La voz de Europa la lleva en este asunto Inglaterra; y teniendo, como tiene, un Tratado de alianza con Portugal, no habría de permitir y haría bien, que nadie, con mengua del Derecho, atentara contra la independencia y menoscabara en lo más mínimo la soberanía de aquel pueblo hermano nuestro. Aun suponiendo, lo que para mí es improbable que Alemania fuese vencedora e Inglaterra vencida, no habría de permitir aquélla, por odio a Portugal, que España le arrebatara caprichosamente su territorio, formando así la nacionalidad ibérica y echando de nuevo en Europa las bases de su futura grandeza. De tolerar esta expoliación mil veces iniciada, sería Alemania quien la realizara, y la realizaría, no lo dudéis, en su favor, ya que al hacerlo no sólo adquiriría una poderosa base naval en el Atlántico, consolidando así su preponderancia en el mar sino que, al poner su planta en el pueblo lusitano, esclavizaría totalmente a España, bajo su autoridad y su capricho.

De modo, correligionarios, que lo mismo en un caso que en otro Europa no sancionaría con su aquiescencia ese sacrificio de Portugal en favor de España. Presumir lo contrario es una aberración, tan sólo propia de cabezas enfermas. Mas, discurrendo aun en la hipótesis inverosímil de que tal explotación se realizara con el silencio de Europa, yo afirmo que ni España sería capaz de cometer semejante infamia ni Portugal pasaría por el oprobio de consentirla. Una y otra nación recuerdan todavía aquellos ochenta y tres años de dominación austriaca que empezaron en la época de Felipe II y terminaron con la política del conde duque de Olivares, en la época de Felipe IV. Ni una ni otra quieren que se repitan aquellos luctuosos sucesos; lo que desean, por el contrario, es que los lazos del cariño vayan fortaleciendo cada día con mayor ahínco la aproximación que reclaman de consuno sus intereses recíprocos.

España además está cansada de esa política conquistadora, de aventuras locas, que ha enervado considerablemente su vitalidad y le ha conducido al estado de decadencia en que hoy se

encuentra. España, en fin, sabe que Portugal ama su independencia con idolatría, con fanatismo, con la misma pasión salvaje con que los españoles aman la suya; y sabe también que antes de perderla sabría santificar su suelo con el heroísmo y la sangre de sus hijos. ¿A dónde, pues, nos conducen esos imperialistas con sus aberraciones fratricidas? Por bien de todos, conviene no dar oídos si quiera a tales locuras. ¡Oído bien! Portugal y España quieren vivir como hermanas, ya que tienen el presentimiento de que la Historia les reserva en el porvenir una misión común, llena de prestigios y de glorias.

En aras de esta misión necesitan estrechar por de pronto sus relaciones económicas y políticas, haciéndolas cada día más íntimas y más íntimas, única manera de que Portugal y España puedan conjuntamente practicar en alguna fecha una misma política internacional y presentarse mañana ante Europa llevando la voz de Iberia, que ambas y cada una de ellas representan.

De aquí mi ardiente deseo de que trabajemos sin descanso por concertar una alianza entre los dos pueblos, sobre la base única e indestructible del recíproco respeto a la independencia y a la soberanía de ambas naciones.

Laboremos por conseguirlo. Será una obra bienhechora que nos enaltezca a todos; y entonces, sólo entonces, con el pensamiento puesto en los intereses comunes, españoles y portugueses realizaremos la obra fecunda de civilización y de progreso a que nos requiere nuestro pasado y que será seguramente la más eficaz garantía de nuestra grandeza futura.

Pero ya que os hablo de Portugal, permitidme, correligionarios de Granada, que exteriorice aquí lo que consituye en el orden de la política internacional el mayor empeño del partido reformista: me refiero a la política americana.

Es uno de esos ideales todavía borrosos e imprecisos en el alma del pueblo. La habilidad del político consiste en recogerlos a tiempo para definirlos con claridad y señalar, desde luego con acierto, su orientación en el porvenir. Abrigo la esperanza de que ha de ser el ideal nacional, hondamente sentido y querido por todos, y al cual debemos consagrar desde luego los mayores esfuerzos, a fin de realizarlo en breve plazo y con éxito.

Si, amigos míos: en unión con Portugal, fundidos en la común aspiración de fomentar las fuerzas íngenes que la raza y la Historia fueron creando en el hermoso continente americano, tenemos que pensar en que el más noble empeño internacional de España está, desde luego, en el otro confín del Atlántico. Es obra de amor y de fraternidad que dará frutos de riqueza y de esplendor a nuestro país, porque tiene como factores esenciales los nexos de sangre y de espíritu que nacen de la comunidad de intereses, de la semejanza de temperamento y de la identidad de aspiraciones de la gran familia iberoamericana.

No ha mucho que el generoso Lytton afirmaba que los vínculos morales que unen a Inglaterra con sus colonias son más sólidos que los lazos féreos de una dominación material; tenía razón al afirmar así. Pero si esto se puede decir de grandes grupos sociales donde hay uno que domina y dirige, figuraos hasta qué punto serán indestructibles los lazos que unen a los miembros de una gran familia, donde no puede darse siquiera la idea jerárquica de superior a inferior. Porque España y Portugal y las Repúblicas del Sur y del Centro de América no llegarán a realizar su labor en la Historia sin que todas sientan al unísono esta misión como una aspiración redentora de hermandad y de igualdad.

No olvidéis que en las tierras de América viven tres millones de españoles que sienten un amor inmenso a España; amor probado en todos los momentos de aflicción patriótica, de penuria y de angustia. Apoyándonos en esas fuerzas bien podemos, por consiguiente, realizar nuestra obra de aproximación con los Estados de América.

No considero fácil otorgarles una representación parlamentaria, como algunos pretenden, pero sí considero factible y de urgente y apremiante necesidad al propio tiempo, asociarlos, con la vista puesta en el porvenir de España, a la obra de algunos organismos oficiales, como son, por ejemplo, el Consejo de Emigración, el Superior de Fomento, la Junta de Aranceles, las

Academias literarias y artísticas, las Sociedades Económicas, todo, en fin, lo que representa una labor de cultura y de intereses materiales.

Al lado de esto, y en relación con aquellos países, hay que organizar de un modo consistente grandes misiones de nuestros pensadores y artistas que den a conocer a España, casi ignorada, y evitar la acción funesta de quienes, invocando el nombre de España han realizado algunas veces, contra su voluntad y su deseo, un verdadero apostolado de descrédito.

Urge una política de Tratados de comercio que armonicen la expansión de nuestros intereses materiales con el crecimiento del poder comercial de los Estados hermanos; grandes líneas de vapores que hagan rápida la vida del intercambio, y un personal diplomático y consular apto y consciente que sienta al propio tiempo la magnitud y la importancia de su misión. Echaremos así los primeros gérmenes de una política ibero-americana, por virtud de la cual se irradiará en aquel vasto continente el espíritu fecundo de la vieja España, que ha sabido en otro tiempo dar vida con su poder a esos Estados y hoy quiere comulgar con ellos en una comunidad ideal de amor y de interés.

Para terminar esta parte de mi discurso, debiera referirme a la cuestión de Tánger, como lo han hecho los señores Maura y Romanones; pero una nota oficial del Gobierno, publicada en los periódicos hace pocos días, me obliga a guardar sobre este particular extraordinaria prudencia.

No quiero con mis palabras, ni soliviantar pasiones ajenas, ni perjudicar a la obra que el Gobierno tal vez se proponga realizar. Sólo diré, queridos correligionarios, que a mí, como sabéis, no me ha entusiasmado nunca la obra de expansión territorial de España en Marruecos, que tantos entusiasmos ha despertado entre algunos y tantas decepciones ha comenzado a producir.

Lo que sí afirmo es que si en Marruecos hemos de realizar la obra que el protectorado exige, necesitamos Tánger.

Sí, correligionarios, repito que esa es nuestra dirección; nuestra única dirección internacional, que en la neutralidad permaneceremos, porque ni a la guerra nos puede conducir ningún interés de España, ni en rigor ésta se halla preparada para intervenir en ella; pero que, si algún día circunstancias y exigencias superiores a nuestra voluntad nos obligaran a romper dicha neutralidad, jamás lo haríamos en daño de Inglaterra y Francia. Esto, tratándose de España, sería un crimen, y más que un crimen, un suicidio.

Tan convencido estoy—afirma el orador,—que como fórmula sintética de todo lo expuesto, me atrevo a decir lo siguiente: Antes que Inglaterra y Francia vencidas, que con Alemania y Austria vencedoras. Lo exige así el interés de España y el interés de nuestras ideas.

El resto de este importante discurso lo daremos a conocer mañana.

ECOS

Un submarino alemán, temiendo encontrarse con los buques de guerra de sus contrarios, se dedica a cazar barcos mercantes, lo cual está exento de peligros.

Y ha encontrado al "Lusitania" y sin respetar niños ni mujeres le disparó un torpedo.

Muchas personas se extrañan de eso. Nosotros no.

Recuérdese que los alemanes están comiendo pan de paja, y esa clase de alimentación no produce más que ceces.

Y para que el último vocablo no parezca intempestivo, pongan ustedes que lo hemos dicho con toda la finura posible y guardando toda clase de respetos a los representantes de la "Kultur".

Parratto se encuentra en el hospital. Culpas de todos, de empresas, de autoridades, de público, de toreros pusilánimes y de periodistas le tienen postado en una cama.

Este desgraciado muchacho recibió ha pocos días una carta familiar en la que se le decía: "Por Dios, si no te arrimas a los toros no sabemos lo que será de nosotros".

Esa frase indica una difícil situación económica en la familia, en la que a estas horas pensará con dolor el infortunado "Parratto".

Y lo peor es todos somos culpables de su desgracia, quizás más que ninguno nosotros los periodistas que tenemos la obligación de prevenir ciertas cosas.

Balompíe

Nuestro colega "La Información", de La Laguna organiza, para en breve, un concurso de balompíe, cuyas bases se harán públicas dentro de pocos días.

En la semifinal Fortuna, de Vigo, y Athletic, venció éste por 5 tantos a cero.

POR EL CABLE

ASUNTOS CANARIOS

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 10 (22'10)

El arreglo parroquial

Se ha firmado un decreto referente al arreglo de la demarcación y aranceles para las diócesis de esas islas.

Mesa.

El "Macedonia" en Gibraltar

No es cierto que el "Macedonia" llegase a Cuba, como aquí se dijo en un fantástico telegrama.

El buque alemán que tan misteriosamente desapareció de Las Palmas, anduvo escondiéndose por varios sitios de la costa marroquí, hasta que el crucero inglés "Glouster" consiguió avisarlo.

La captura del "Macedonia" se llevó a cabo con facilidad, pues no opuso resistencia a los primeros disparos del buque inglés, el cual le dio orden de hacer rumbo a Gibraltar, hasta donde fué custodiándole.

Los tripulantes del "Macedonia" fueron desembarcados y conducidos al lugar destinado a los prisioneros de guerra.

Telegrama taurino

Ya que no se ocupan en Madrid de nosotros por otra cosa, bueno es que se hable de Tenerife por las corridas de toros.

No sabrán en Madrid que tenemos problemas, pero se enteran que vamos a los toros y podrán decir los diarios de la villa y corte:

¿Separatismo en Canarias? ¡Cál Ah! están las corridas de toros para demostrar lo contrario.

Bueno; el caso es que a los diarios madrileños le han telegrafado desde aquí lo siguiente:

"Toros López Plata regulares. Pascual Bueno, superior, y Lagares muy bien.

Torerías, incansable bregando." ¿Torerías, el incansable? Pues a ese no lo hemos visto.

Carnet de sociedad

Ha embarcado para atender al restablecimiento de su salud, nuestro amigo don Feliz Claverie.

—Hállase completamente restablecida de su enfermedad, la bella y distinguida señorita Ana Carpenter y Melián.

—Ha regresado de la Península el apreciable joven, D. Francisco Sánchez Delgado, cadete de Infantería.

—Ayer tarde contrajo matrimonio en esta Capital con la simpática Srita. Fidelina González y González, el apreciable joven D. Bernardo Llano Pérez. Felicidades.

—Para la Península se ha embarcado el ingeniero D. Victoriano Fernández Oliva y su distinguida Sra. esposa.

—En Madrid ha fallecido la Excelentísima Sra. D.ª Jacoba Tullo Figueros, madre política de nuestro paisano don Ricardo Ruiz Benitez de Lugo.

—De la Península ha llegado el Catedrático de esta Escuela Superior de Comercio, D. Manuel Palacio.

—Han marchado para la Orotava, después de pasar algunos días en esta Capital, los estudiantes D. Sebastián y don Pedro Fernández.

—Ha marchado para el Puerto de la Cruz, nuestro querido amigo D. Luis Rodríguez Figueroa.

—En La Laguna ha dado luz una niña la distinguida y joven Sra. esposa de D. José Hernández Amador.

—Comisionado por el Gobierno con el fin de aumentar sus conocimientos profesionales, en breve marchará para Suiza e Italia el reputado médico y estimado amigo nuestro D. Juan Rodríguez López.

Lleve feliz viaje.

Para los dementes

Se nos dice que a fines de este mes, probablemente, se celebrará en la plaza de toros de esta Capital, organizado por la Sociedad Hípica, un espectáculo a beneficio de los dementes asilados en el Hospital civil.

En este espectáculo tomarán parte conocidos y valiosos elementos de esta Capital, que han prestado su concurso a tan benéfico fin.

El programa constará de varios números a cual más interesante.

DE LA POLICIA

Inspección de Vigilancia

EL VINO.—Ha sido denunciado Isidoro Pérez Amaro, por embriaguez y escándalo en la vía pública.

UNA BICICLETA.—Al Juzgado de instrucción se ha dado cuenta de que Pablo Corona García alquiló una bicicleta a un tal José Medina Viera y hasta la fecha no ha aparecido la máquina ni José.

Es preciso enterarse

Es lástima que algunos periódicos lancen versiones al público, sin enterarse antes de la justicia que entrañan.

Un diario local reproduce párrafos de un artículo que insertamos en Abril último, y lo hace para decir que aún no hemos cumplido nuestra promesa. Si hubiese afirmado que aún no habíamos logrado el éxito apetecido estaría en lo cierto; pero achucarnos el cumplimiento de una promesa cuando hay medios de acreditar lo contrario, nos parece sumamente injusto.

Casi al mismo tiempo que en las columnas de este periódico aparecía la protesta por lo que seguimos considerando abusivo, nuestro compañero el Sr. García Cruz redactaba una proposición para que se modificase la tarifa de lo que el Ayuntamiento, to ha de cobrar por el servicio de agua a presión.

Ayer manifestamos que esa propuesta está en la Comisión respectiva y hoy, si hace falta lo repetimos. Ya ven cómo nuestras promesas se cumplen.

Si nuestros esfuerzos tienen éxito o no, eso ya no depende de nosotros.

Espectáculo desagradable

En la plaza del Hospital militar y calles cercanas, se ofreció a la vista de las muchas personas que ayer tarde transitaban por aquellos sitios.

El caso es el siguiente:

Una mujer completamente embriagada llevaba de la mano a una niña de 5 ó 6 años de edad, a quien obligaba a pedir una perra a los hombres que ella viera. Cuando la chica no recibía dinero su madre le castigaba duramente y si lo obtenía se lo pedía y con él tomaba más vino en la venta más próxima.

Estas escenas se repitieron, lamentando las personas que las presenciaron, el poco caso que hacen las autoridades para corregir esos espectáculos denigrantes.

¡Oh, la Junta de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad! ¡Cuántas mayúsculas inútiles!

Médico herido

El sábado por la mañana fué a visitar un enfermo que vive en la Calle de Sol y Ortega, de La Laguna, el reputado médico de aquella ciudad, D. Anatael Cabrera. Después de haber cumplido sus deberes profesionales, fué el Sr. Cabrera a bajar la escalera de la casa para marcharse, teniendo la desgracia de sufrir una aparatosa caída, fracturándose la tibia izquierda por el tercio inferior.

Conducido a su domicilio, el herido fué asistido por el Dr. D. Manuel Olivera.

El estado del Sr. Cabrera no es de cuidado.

¿Dónde hablará Lerroux?

Tanto los telegramas que diariamente recibimos, como los periódicos peninsulares vienen diciendo que el jefe del partido radical Sr. Lerroux hará en breve importantes declaraciones políticas, aprovechando el primer acto público en que tome parte.

El haberse recibido anteaayer aquí despachos telegráficos del propio señor Lerroux dando la noticia de que el 19 de este mes embarcará en Cádiz con rumbo a esta isla, nos hace creer que no será muy raro estemos en vísperas de un acto político de gran resonancia en la vida española.

El *Heraldo de Madrid*, al tratar del propósito del Sr. Vázquez Mella de pronunciar un discurso en uno de los teatros de la corte, dice que el Sr. Lerroux aprovechará cualquier próxima ocasión que se presente para dirigirse a la opinión, recordándole que al fin, la mayoría de los políticos que hasta ahora se han dirigido a ésta exponiendo apreciaciones sobre la guerra lo han hecho coincidiendo con sus mismos puntos de vista expuestos al estallar la guerra.

El *Radical*, que como se sabe es órgano del Sr. Lerroux, por su parte no niega la posibilidad de esas declaraciones en la primera ocasión que se presente, y hasta parece confirmarlo con estas palabras:

"Tampoco es extraño que nuestro jefe haya pensado en ratificar solemnemente las afirmaciones de Agosto último que, después de nueve meses, son compartidas y suscritas por todos los partidos políticos. Pero, si el Sr. Lerroux realiza algún acto público, lo hará cuando lo estime oportuno, de firiendo al requerimiento de sus amigos, no como un número más de la "batuda", sino con su personalidad inconfundible, que no necesita ajenos estímulos para cumplir, en todo momento, con lo que estima su deber."

Azufre marca LEON, superior calidad. De venta casa Manuel F. Feria, Santa Cruz de Tenerife.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 10 (22'40)

DE ESPAÑA

Romanones en palacio
Esta mañana ha estado en palacio el jefe de los liberales Conde de Romanones.

Este conferenció largamente con D. Alfonso.

Comentarios

La visita del Conde a D. Alfonso, ha sido muy comentada durante el día, atribuyéndosele por todos los comentaristas un importante carácter político.

No hay nada de eso

Interrogado el Sr. Romanones acerca del objeto de su visita, ha negado todo el carácter político que se le atribuía.

Su visita solo ha sido de pura cortesía, explicando la larga duración de la misma, con la detallada información que hizo al monarca, de su última excursión a las islas Baleares.

Una huelga

Telegrafian de Barcelona que en Sabadell se han declarado en huelga los obreros metalúrgicos.

Estos piden a los patronos varias mejoras en las condiciones del trabajo.

Alcalde que dimite

También dicen de la Ciudad Condal, que el Alcalde de la misma, Sr. Balanderes, insiste en la dimisión de su cargo, a pesar de las gestiones que por mediación del Gobernador civil Sr. Andrade, ha hecho el Gobierno para hacerle desistir de su propósito.

El Sr. Lerroux

De Barcelona anuncian que ha salido con dirección a Madrid el jefe de los radicales D. Alejandro Lerroux.

El Sr. Lerroux fué despedido en la estación por gran número de amigos y correligionarios.

Temporales

Comunican de Zaragoza que en aquella región se ha desarrollado un violento temporal de agua y viento.

La abundancia de las lluvias hizo que el Ebro se desbordara inundando varios pueblos y causando grandes daños en los campos.

También han sido destruidas varias casas.

Se han registrado algunas víctimas.

En Tarazona perecieron ahogados dos niños.

Belmonte cogido

En la corrida de toros que esta tarde ha tenido lugar en la plaza de esta Corte, fué cogido y volteado por el sexto toro, el espada Belmonte.

La cogida fué tan aparatosa, que el público creyó muerto al diestro.

Trasladado a la enfermería por sus compañeros, los médicos apreciaronle una distensión de ligamentos del tobillo y puntazos en ambos brazos.

Belmonte tardará algún tiempo en curar.

Este nuevo percance del afamado diestro, le hará perder varios contratos para próximas corridas.

Fiesta onomástica

En palacio se ha celebrado hoy la fiesta del cumpleaños del príncipe de Asturias.

Con tal motivo se dijo una misa.

Declaración de guerra

En esta Corte ha circulado hoy con insistencia, el rumor de que Italia había declarado la guerra a Austria y Alemania.

So desmienta

Interrogado por los periodistas el jefe del Gobierno Sr. Dato, acerca de la veracidad de estos rumores, dijo que en el Ministerio de Estado no se había recibido ninguna noticia que confirmara tal versión.

El Sr. Dato añadió que consideraba completamente exacto cuanto sobre este asunto se ha dicho.

Se han retirado

Apesar de las declaraciones del Presidente del Consejo, a última hora insistió en la ruptura de relaciones, añadiéndose que los embajadores de Austria y Alemania se han retirado de Roma.

Del Extranjero

Tumultos y agresiones

Telegrafian de Liverpool dando cuenta de que allí se han desarrollado algunos sucesos tumultuosos, originados con motivo de las noticias recibidas del hundimiento del trasatlántico "Lusitania".

El pueblo tan pronto tuvo noticias de la magnitud de la catástrofe, amotinóse contra los alemanes allí establecidos, agrediendoles y destruyendo los almacenes de los mismos.

Muchos súbditos alemanes resultaron heridos.

La intervención de la policía calmó los ánimos de los amotinados.

También en New York

También en New York se han desarrollado por la misma causa del hundimiento del "Lusitania", gravísimos sucesos.

La colonia alemana de aquella populosa población, organizó una manifestación para festejar el triunfo del submarino que torpedeó al buque inglés.

Los manifestantes vitorearon al Kaiser y a los marinos alemanes.

Contra-manifestación

Los neoyorkinos organizaron en el acto una contra-manifestación, la que encontrándose con los alemanes, cargó sobre ellos, apaleándolos furiosamente.

De la colisión resultaron mil quinientos heridos y contusos.

Excitación

Añaden los telegramas de New York, que la excitación reinante en aquella población es tremenda.

La policía custodia los establecimientos de los súbditos alemanes.

La prensa

También dicen esas noticias, que la prensa toda de la República norteamericana, arremete furiosamente contra los alemanes, por las piraterías que realizan sus submarinos.

Nota diplomática

Esas noticias dicen también que el Gobierno de Washington ha pasado una enérgica nota diplomática al Embajador de Alemania en aquella República, reclamando de los atropellos que los submarinos vienen cometiendo con los buques mercantes.

DE LA GUERRA

El parte oficial

El parte oficial de la guerra comunicado desde París, dice lo siguiente:

Progresos

En Bélgica hemos realizado algunos importantes progresos, rechazando varios ataques alemanes.

Al Este de St. Jorge nuestras tropas ocuparon una posición que el enemigo había fortificado potentemente.

En esta acción tomaron principalísima parte, las tropas de marinos fusileros franceses.

Los ingleses

Los ingleses han ganado importantes posiciones en la región de Fromelles, causando al enemigo considerables bajas.

En Arras

Al Norte de Arras hemos realizado grandes progresos en dirección de Louns-Tau, al Sur de Cancy.

Nuestras tropas tomaron al ene-

¿Desea V. un buen reloj? Compre un JUVENIA. Precisión, Elegancia, Garantía absoluta. LA UNIVERSAL, Alfonso XIII, número 3

SOBRES DE OFICIO. De venta en la Imprenta García Cruz.

Las señoras y señoritas débiles y anémicas, que toman diariamente la Harina lacteada

NESTLE

adquieren fuerza y salud

HARINA LACTEADA DE H. NESTLE
ALIMENTO COMPLETO
PARA LOS NIÑOS

El alimento completo, más grato al paladar que se conoce. Gratis para las madres. Hemos hecho una edición especial de varios libros sobre la Alimentación y el cuidado de los niños, con objeto de remitirlos gratuitamente a toda la madre que lo solicite. ¡Pídase hoy mismo uno! Nada le cuesta.—Agente de la HARINA LACTEADA NESTLE en Tenerife, P. DUQUE, Candelaria, 26, entresuelo.

migo un frente de dos kilómetros y seguidamente tres líneas de trincheras alemanas, solidamente fortificadas.

Se consolidan

Nuestra victoria en Arras se ha consolidado, a pesar de los reiterados contra-ataques de los alemanes.

Pérdidas

Las pérdidas sufridas por los alemanes en estos combates, son de consideración.

Además le hemos cogido tres mil prisioneros, entre los que se cuenta 40 oficiales y un coronel. También le hemos cogido entre ayer y hoy 10 cañones y 50 ametralladoras.

En la Champagne

En la Champagne hemos rechazado un ataque del enemigo, haciéndole sufrir considerables pérdidas.

La Artillería

En Argona, el bosque Le Prétre y en Sillakerwassen hemos sostenido duelos de artillería.

En Dunkerque

En Dunkerque han vuelto a caer dos grandes proyectiles de obuses.

Otras noticias

Otras noticias de París, dicen que el Presidente de la República Mr. Poincaré, acompañado de Mr. Castelanau, han visitado las tropas que operan en la región Roilecourt, siendo aclamados.

También dicen esas noticias que los periódicos parisienses anuncian que el General Gaurand reemplazará al General Demade.

DE RUSIA

Noticias oficiales

El comunicado oficial de San Petersburgo recibido en esta Corte, dice que los rusos progresan notablemente al Suroeste de Mit-tan.

Evacuación

El día siete, añade este despacho, el enemigo evacuó rápidamente las posiciones que ocupaba en Janerkski, abandonando un importante botín de guerra que cayó en poder de los rusos.

En el Cáucaso

En el Cáucaso los rusos derrotaron a los turcos, ocupando importantes posiciones en la región de Roghik.

Los alemanes

Los alemanes ocuparon Lubau. Ejecución Otra noticia de San Petersburgo dice que Enver Pachá fué ejecutado en delegación. Oficiales turcos exijíanlo. (Textual).

DE LONDRES

Bombardeo

Comunican de Londres que dos zepelines alemanes bombardearon a Southand en la embocadura del Támesis, causando algunos daños en los edificios. Los zepelines huyeron al ser

SUCESOS

Un zepelin en Tenerife
Isaías Pérez acudió ayer tarde a limpiar las botas, frente al café instalado junto al Gobierno civil, a un súbdito alemán.

El betunero dijo no sabemos qué cosa con respecto al "Lusitania", y *Deutschland uber alles* dijo el alemán, al mismo tiempo que arrojaba sobre Isaías una mesa de mimbre y la caja del trabajo.

Del hecho se dió conocimiento a la Inspección de Vigilancia, como estado neutral.

Los chícharos moros
Por la Guardia civil ha sido detenido el vecino de Santa Lucía, Manuel López Medero, por hurtar un saco del pasto llamado chícharos moros a su convecino Juan Sánchez Quevedo.

Para hacer pan, según los sabios tudescos :
Antonio Cano Ribero, vecino de Grandilla, ha sido denunciado por hurtarle 20 sacos llenos de estiércol, valorados en 40 pesetas, al Administrador de Correos de aquella villa, don Juan Ramos Pérez, recuperándose siete.

Como en Bélgica

Los vecinos de Breña Baja, Nemésio, Ernesto y José Domingo Pérez y Pérez, han sido denunciados por resutar presuntos autores del hurto de ocho arrobas de boniatos, efectuado en dos huertos de D. Pablo Alvarez González.

Salón Novedades

La voz de oro, drama cinematográfico moderno, estrenado anoche en el Salón Novedades, gustó extraordinariamente, llamando la atención, tanto su argumento original, como los sobrios efectos fotográficos que contiene, y la propiedad y lujo de detalles con que está presentado.

Es una de las películas más verosímiles y de mayores méritos artísticos que aquí hemos visto.

La voz de oro, se exhibirá esta noche por última vez.

Se estrenará también, al principio de la sección, una comedia titulada *Leo y Raquel*.

Parque Recreativo

La reparación de la notabilísima pareja coreográfica «Sánchez Díaz», hizo que anoche se llenase el local del Parque Recreativo, predominando el sexo bello.

Los simpáticos artistas nos dieron a conocer algunos nuevos bailes, que han entrado a formar parte de su repertorio, así como otros, que, aunque ya conocidos gustaron mucho.

Estos artistas, a la maestría con que ejecutan los diversos números que constituyen su vasto repertorio, unen lo bien que visten, lo sugestivo de la música y todas las condiciones que necesita un artista para triunfar. Ella sigue siendo la mujer hermosa de la vez anterior, y am-

bos, tan simpáticos y buenos coreógrafos.

El público les aplaudió frenéticamente al terminar cada número, obligándoles a interpretar otros varios. El triunfo de la pareja Sánchez-Díaz ha sido definitivo, como era de esperar, dado el éxito brillante que obtuvo cuando nos visitó por primera vez. Lástima grande es que la orquesta no esté a la altura que las circunstancias requieren ahora.

Para esta noche se anuncian dos variadísimas secciones, en las cuales se exhibirán interesantes películas y la pareja «Sánchez-Díaz», nos dará a conocer nuevos números.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 10 (13). Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.

Aun es probable que puedan descargar algunas tormentas locales.

Notas marítimas

Frutos

Con carga general de frutos han fondeado los vapores «Seagull», «Tacoronte», «San Juan» y «Taoro», y los veleros «Carmen» y «Sahara».

Pescado

Con cargamento de pescado han fondeado los veleros «Evarista» y «Celia».

Lastre

Procedente de Las Palmas ha fondeado en lastre el vapor español «San Sebastián».

Carga

Con carga general para el comercio de esta capital han fondeado los vapores «Esperanza» y «Fuerteventura».

Pasajeros

Ayer por la mañana fondeó en nuestro puerto el vapor belga, «Elisabethville», trayendo de Liverpool y La Rochelle Pallice un pasajero, y llevando 257 en tránsito para Matadi y escalas.

—Horas después fondeó el vapor inglés «Remuera», llevando para Cape Town y escalas 203 pasajeros procedentes de Londres y Plymouth. Aquí dejó tres.

—Por la tarde fondeó el «Fuerteventura», trayendo de Arrecife y escalas 4 pasajeros.

NOTICIAS

Toros.—Según hemos oído decir, en caso de que vengan los exploradores de Las Palmas a esta Capital, y se sepa con la anticipación debida el día de la llegada, la empresa actual de la plaza de toros dará dos corridas de novillos toros.

Vapor alemán.—Continúa atracado a nuestro muelle-Jiqui sur, el vapor alemán «Prizregent».

Paseo.—Esta noche de 8 y media a 10 y media se celebrará en la Plaza de Constitución el acostumbrado paseo, amenizado por la banda de música del Regimiento de Infantería de Tenerife.

Arboles.—Ya han sido cortados los árboles de la plaza de San Francisco, con motivo de la reforma que en ella

se está haciendo. Solo falta por cortar uno. Dentro de breves días se hará la plantación de los que han de sustituir a aquellos.

Correo.—Mañana a la tarde llegará a nuestro puerto, procedente de Las Palmas, el vapor correo español «Delphin» trayendo pasajeros, carga general y correspondencia.

Profesor.—Durante la ausencia del profesor de Agricultura y Técnica Industrial, del Instituto Municipal de esta Capital, D. Leocadio Machado, se hará cargo de la explicación de la misma su hermano, nuestro querido amigo D. Domingo Machado.

Competencia resuelta.—La «Gaceta» de Madrid publica la resolución de una competencia entre el Gobernador Civil de Canarias y la Audiencia por motivo de interdicto propuesto por doña Lucía Quintana contra la Junta de Obras del Puerto de la Luz y Las Palmas.

Se resuelve a favor de la Administración.

Sesión.—Mañana a las cuatro y media de la tarde celebrará nuestro Ayuntamiento la acostumbrada sesión pública ordinaria de segunda convocatoria.

Cosechas.—Escriben de Lanzarote que promete ser abundantísima la cosecha de sandías y que el precio de las cebollas ha bajado considerablemente.

Un mitin.—Se nos dice que en La Laguna existe extraordinaria curiosidad por el mitin que anunció el director del Instituto D. Adolfo Cabrera Pinto, al pronunciar su oración de apertura del curso.

Al aparecer los MODERNISTAS habrá que descubrirse.

Preguntando por la llegada de los MODERNISTAS se han recibido miles de cartas y telegramas de todo el mundo.

De novedad.—Se ha recibido un gran surtido en sombreros de paja para caballeros en la sombrerería de Domingo Pérez González, Alfonso XIII, 44. Véase el escardate de este antiguo establecimiento.

Grandes sacrificios costará, pero al fin llegarán los MODERNISTAS.

La mujer del payaso.—Esta interesante novela que se está publicando en EL PROGRESO se vende en esta imprenta, al precio de una peseta.

Léase el último anuncio de la última columna de la última plana.

El arte de ser bonita, por Liana de Pougy.—Obra de gran utilidad para las damas. Un tomo con una preciosa encuadernación, 750 pesetas.

En la Imprenta García Cruz. **Sidra «Hórreo».** La más exquisita. Importador Manuel F. Feria.

Se alquila

en La Laguna una espaciosa casa, en la calle de Bencomo, número 10, con agua a presión y luz eléctrica.

También se alquila otra en esta Capital, en la calle de Teobaldo Power, número 19.

Para más informes en la Rambla de Puñido, número 84.

Alargó la mano a Morton, y saludando a Jorge con un ademán de cabeza, prosiguió:

—Caballero...

—No es la primera vez que veo a esta mujer—se dijo Jorge, devolviéndole el saludo.—La conozco de antes de mi viaje a América. Pero no recuerdo quién es. Mi duda desaparecerá cuando sepa su nombre.

En tanto cabían los dos amigos y la señora saludos y sonrisas, una de las jóvenes, llamada Celeste, decía al oído de su compañera, señalando a Lionelo:

—Ese es el enamorado de Marta. ¿Que te parece, Fanny.

—No me parece mal—contestó Fanny.

—Señora—dijo el americano,—permíteme que os presente al más íntimo de mis amigos, Jorge de la Brière, parisiense pur sang, que regresa de América tres o cuatro veces millonario.

La más graciosa sonrisa se dibujó en los labios cargados de bermellón de aquella señora, y haciendo tres ligeras reverencias y estrechándole con afecto la mano, dijo:

—En nadie podrían estar mejor empleados! Os felicito sinceramente. Presentado por el señor Morton, podéis tener la seguridad de ser bien acogido en mi casa.

Y dirigiéndose a Lionelo añadió:

—Pero, ¿por qué no me presentáis a vuestro amigo?

—La señora Gerfaut—dijo el americano.

—Si—contestó aquella singular criatura.—Soy la señora Gerfaut, de la Avenida Marboeuf! Gracias a Dios, todo el mundo me conoce! Tengo los más vastos y más aristocráticos obradores de París. En mi casa se hacen dos millones de negocio al año; impongo la

Pero el ex modelo no se desanimó por eso, y, encarándose con Jorge, prosiguió su cantinela.

—No necesitamos nada—repuso Jorge, amostazado, pues los tres rateros se hacían molestos.

—Bahl—murmuró el bohemio,—como calza piel de perro, le pone cara de mico a mi perfumería... Ande, pues, el movimiento.

Y pasando por detrás de Jorge, le escamoteó el pañuelo con una presteza admirable, sonándose con aire tan chocarrero, que sus dignos colegas pusieron a reír a carcajadas.

Mientras esto ocurría, Jorge había alargado su petaca a Morton, preguntándole:

—Queréis un cigarro, Lionelo?

—Con mucho gusto—contestó éste.

—Aquí tenéis fuego, príncipe—exclamó Zancadilla ofreciendo al señor de la Brière un fósforo encendido.

—¡gracias—dijo Jorge, después de encender el cigarro.

—Vale cincuenta céntimos, señor embajador.

—Cincuenta céntimos un fósforo!—exclamó Jorge, riéndose.

—El azufre está en alza y hace viento—repuso el pillastre.


Pero no pudo proseguir su peroración, porque diviso a un inspector de policía y se escurrió más que a paso entre la gente.

—Extraños industriales!—murmuró el americano siguiéndole con la vista.

—Y sobre todo, singular existencia—repuso Jorge.

—Esos hombres son vagabundos que ocupan un término medio entre esa clase de seres que no tienen ningún oficio fijo y no obstante se prestan a todo, y los

Clínica operatoria. DIRECTOR: J. Rodríguez López.
 Cirugía general. Garganta, nariz, oídos y ojos.
Graduación de la vista
Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.
Inyecciones del 606
 Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 1 y de 3 a 5; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.
Consulta particular, a hora convenida.

The Bernese Alps Milk Co.  The Bernese Alps Milk Co.
MARCA EL OSO
Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar
 Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo.
 Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.
 Esta leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su pureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife. Representante, JOSE ACUNA, Santa Cruz.

Yeoward Brothers
 Línea de vapores rápidos, FRUTEROS entre Liverpool Lisboa e Islas Canarias.
 Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de MAYO.
Día 15 Ardeola
 Atacando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir frutos durante los meses de invierno. Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios:
 Por los vapores Andorinha, Aguililla y Ardeola billete sencillo L. 8:85 o. id. de ida y vuelta L. 14:14 o.
 Por vapor Avocat billete sencillo L. 6:60 o. id. de ida y vuelta L. 10:10 o.
 Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.
 Para más informes, diríjase a los señores YEOWARD BROTHERS
 Santa Cruz de Tenerife, Marina 48.

Libro de los chistes
 Floresta de la risa, repertorio de la sandunga, agudezas gallegas, andaluzas y baturras, gedeonadas, patochadas y burradas del género humano, recogidas por esos mundos de Dios, para curar a los hipocóndricos, amansar y los cascarrabias y tonificar a los biliosos. Edición ilustrada con dibujos muy mironos.—Precio, 1 peseta.
 De venta en esta imprenta.

LA MUJER DEL PAYASO

mendigos de profesión; son unos lazzaroni de callejuela, que especulan con la buena fe y credulidad de los tontos; su vagancia les reporta más ganancias que a otros un trabajo honroso. No carecen de ingenio, y lo prueba el modo con que ese truhán ha sabido sacar cincuenta céntimos por una cerilla. Es una raza especial, digna de estudio: viven fuera de la sociedad, y sin embargo en roce continuo con ella; no tienen necesidades y si sólo vicios. Los cuartos que ganan de mala manera sólo sirven para proporcionarles aguardiente, que los embutece, y ajeno envenenado, que los asesina. Para ellos el vestir es un lujo que juzgan superfluo, y andan muy satisfechos con tener sólo la piel cubierta. En cuanto a dormir, lo hacen en las canteras, en los malecones del río, en los asientos de los paseos, huecos de puerta, en fin, en cualquier parte menos en la cama. No tienen padres conocidos; criados al azar, en la calle, y expulsados de todos los talleres por la precocidad de sus malos instintos, apelan para vivir a esas industrias que habéis visto, y en las cuales se adiestran para sus fechorías. Con la edad crecen en ellos la holgazanería, las necesidades, y sus pobres recusus los obligan a lanzarse a nuevas y peligrosas industrias; arrastran una existencia azarosa y accidentada, y perseguidos por la policía, mueren por lo general en presidio.
 —Ah!—murmuró Morton,—que vida y qué fin el de esos desgraciados!
 En aquel momento una voz chillona y pretenciosa se dejó oír cerca de los dos amigos, diciendo:
 —Venid, señoritas; seguidme con cuidado, no vayáis a perderos. Sería muy ridículo el que se perdiesen unas jóvenes entre la multitud.
 Lionelo se volvió con presteza.

Sobres de oficio y comerciales, clase buena y clase barata
 Se venden en la Imprenta García Cruz, San José, 36.
 También hay tarjetas, imitación pergamino.

Línea de Vapores Fruteros de Otto Thoresen
 Servicio semanal directo entre las Islas Canarias y Londres
 SALIDAS DEL MES DE ABRIL
 Día 8 el magnífico vapor SARDINIA
 " 15 " " " SAN MATEO
 " 22 " " " SAN ANDRES
 " 29 " " " SARDINIA
 El vapor SALONICA cargará en este puerto con destino a Buenos Aires, la carga que se presente el día 6 de Abril de 1915.
 Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Midleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES.
 En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia.
 Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje \$ 7.-0.
SERVICIO INTERINSULAR
 por los vapores SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN
 Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife
 Para más informes diríjase a las oficinas de OTTO THORESEN-MARINA, 3-Santa Cruz de Tenerife

Nicolás Dehesa
Banca y Cambio
 Alfonso XIII, 64
 Emite giros sobre todos los países
 Pagos telegráficos.
 Cartas de crédito.
 Descuentos y Cobros.
 Cuentas corrientes.
 Compra Cheques y Letras.
 Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

- El Periquillo Sarniento, por El Pensador Mexicano.
- El dinero de los otros, por Gaboriau.
- El huérfano del regimiento, por Mario.
- El mercader de brillantes, por Montepin.
- El ahorro, por Samuel Smiles.
- El paro forzoso, por Ph. de les Cases.
- El último Duque de Hallali, por Xavier de Montepin.
- Falsa evidencia, por Oppenheim.
- Flores del alma, por Antonio Hernández Capote.
- Gil Blas de Santillana, por Lesage.
- Guía práctica de las labores del bello sexo, por Mme. Margarita de Fonclose.
- Historia de un crimen, por V. Hugo.
- Indiana, por Jorge Sand.
- Los hijos del delito, por Richebourg.
- Los crímenes de la ambición, por Montepin.
- La mano del muerto, por Dumas.
- Los amores de Paris, por Pablo Feval.
- Los millones de Crawborn, por Máximo Audouin.
- Los siete pecados capitales, por Sué.
- Los molicianos de Paris, por Dumas.
- Los vencidos, por Emilio Gaboriau.
- La Muerte y el Diablo, por Gener.
- Los incognoscibles, por Gutiérrez Castro.
- La flor de la noche, por Mary Faith.
- La cuerda al cuello, por Gaboriau.
- Los conquistadores del Polo, por Shaw.
- Los dramas del adulterio, por Xavier de Montepin.
- La religión al alcance de todos, por R. H. de Ibarreta.
- La Cubanita, por Dionisio Pérez.—1 peseta.
- La flor de la noche, por Mary Faith.
- La señorita de compañía, por Montepin.
- La leyenda de los siglos, por Hugo.
- La hija del terrorista, por Lynch.
- La espía del cardenal, por Galopin.
- Los trabajadores del mar, por V. Hugo.
- La envenenadora, por Pierre Dax.
- Los saltimbanquis, por Germain.
- La araña parisién, por Montepin.
- La venganza del morabito, por Germain.
- La patrona, por Xavier de Montepin.
- La Panadera, por Montepin.
- La Dama de las camelias, por Dumas.
- Los apaches de Paris, por Guitton.
- Los castigos, por Victor Hugo.
- Los esclavos de la culpa, por Gaboriau.
- La Piedad suprema, por Victor Hugo.
- La bella Luisón, por Henri Germain.
- La Democracia y los hacendistas, por Francis Delaisi.
- Libro de chistes.
- Libro de los sueños, por J. M. N.
- Las hijas de la Luna, por Paul Feval.
- La mujer del Payaso, por Montepin.
- Los presidiarios del amor, por Mario.
- Las dos rivales, por Marc Mario.
- La vida infernal, por Gaboriau.
- La esgrima, por Jaques Antoine Blot.
- Los últimos días de Pompeya, Lytton.
- Los misterios de Paris, por Eugenio Sué.
- Los Miserables, por Victor Hugo.
- Los emigrados, por Conan Doyle.
- La escuela del crimen, por Guitton.
- Las ruinas de Palmira, por Volney.
- Las mil y una noches, por A. Galland.
- Los quince gozes del matrimonio, por Jacinto G. Comas.
- La viuda seria, por Conan Doyle.
- Los tres mosqueteros, por Dumas.
- La resurrección de los dioses, por Demetrio Merejkowsky.
- La muerte de los dioses, por Demetrio Merejkowsky.
- Los placeres de dos solteras, por Pita.
- Los hijos del pueblo, por Eugenio Sué.
- María, por Jorge Isaacs.
- Manual de Fotografía, por C. Klary.
- Matilde, por Eugenio Sué.
- Martin el Expósito, por Eugenio Sué.
- Nuevo secretario epistolar, por L. Berntner.—1 peseta.
- Nuestra Señora de Paris por Hugo.
- Oscar y Amanda, por Regina María.
- Paula Monti, por Eugenio Sué.
- Palomas y tortolas, por Rodríguez Navas.
- ¿Quo vadis?, por Sieckiewicz.
- Rodney Stone, por Conan Doyle.
- Rayos y sombras, por Victor Hugo.
- Reencarnación de D. Quijote y Cirano de Bergerac, por Borja Moncayo.
- Seis horas en campaña, por Gutiérrez Castro.
- Traición de amor, por Marc Mario.
- Un obrero aristócrata, por Germain.
- Una historia de dos ciudades, por Ch. Dickens.
- Veinte años después, por Dumas.

SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA
 Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.
 Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1, 6, 8, 13, 17, 23 y 28
 SERVICIO DEL MES DE MAYO
 Para Cádiz (vía Las Palmas) Para Cádiz
 Vapor Hespérides, Capitán López: los días 1 y 17.
 Vapor Delfin, Capitán Roquette los días 13 y 28.
 Para Cádiz y Sevilla Para Santa Cruz de la Palma
 Vapor Reina Victoria, Capitán Maestro: los días 8 y 23.
 Vapor Hespérides, el día 15 a las 9 de la noche.
 Para Las Palmas.—Los días 4, 9, 17, 19 y 24 a las diez de la noche y el día primero a las 10 de la mañana.
 Estos vapores atracan en todos los viajes al puerto de Cádiz.
 Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

Para Agentes y Revendedores
Oportunidad para ganar dinero
 Por un periodo limitado hacemos las siguientes ofertas:
 Alfileres de corbata con piedras preciosas . . . \$ 1.50 gruesa.
 Sortijas de oro enchapado 2.25 docena.
 Pulseras de plata dorada 1.25 docena.
 Cortaplumas muy elegantes 0.80 docena.
 Yuntas para puños 1.25 gruesa de pares
 Portamonedas 0.60 docena.
 No vendemos menos de las cantidades estipuladas en los precios. Damos pronta atención a órdenes por correo. Diríjase a The Tropical Commercial House, P. O. Box 2110.—Nueva York.

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO" 225

—Ya está aquí!—murmuró por lo bajo.
 —Cinco personas, formando un pequeño grupo, se dirigían hacia Jorge y Lionelo. De ellas, cuatro eran muy jóvenes, y la otra pretendía parecerlo. Esta debía haber sido muy guapa, y aun, visto su rostro bajo un velo de encaje, podía producir cierta ilusión; pero al descubierto se veía que su rostro estaba perfectamente revocado. Los ojos eran aún hermosos, el talle esbelto y gracioso. En cuanto a su elegante vestido, no sólo diremos que era de un gusto exquisito, sino que adelantaba la moda.
 Las cuatro jóvenes iban muy bien vestidas, y eran además bellas en extremo; tres de ellas parecían saberlo de sobra; no así a la cuarta, alta, de tez pálida, cabello negro y ojos azules, de mirada dulcísima, y con un aire tan distinguido y modesto que parecía la personificación del candor.
 Los ojos de esta joven se fijaron en Lionelo; sus largas pestañas velaron su mirada, y sus mejillas enrojecieron.
 —Vedla ahí!—dijo Morton al oído de Jorge.—La última, la del pelo negro y los ojos azules.
 —Encantadora—repuso Jorge,—encantadora de veras. Este diablo de Lionelo es hombre de buen gusto! Pero ¿quién será aquel tipo que las acompaña? Conozco a esa mujer. Pero ¿de dónde?
 La señora revocada vió al americano; lanzó dos o tres pequeños gritos de alegría, y aproximándose apresuradamente:
 —¿Qué feliz encuentro! qué deliciosa sorpresa! qué casualidad tan agradable!... Estupendo, prodigioso! Jamás me ha sido tan grata la vista de un amigo!